
 

GOVERNO DO ESTADO DA BAHIA 
Secretaria da Saúde do Estado da Bahia 
Gabinete do Secretário 

Oficio GASEC nº 546 /2020  

  

Salvador/BA, 22 de Maio de 2020. 

  

Exmo. Senhor, 
Cons. Marcus Vinícius de Barros Presídio. 
Tribunal de Contas do Estado – TCE. 

  

  

Senhor Conselheiro, 

  

  

Ao cumprimentá-lo cordialmente, reportamo-nos ao Ofício n° 000086/2020/ 
TCE/SEG/GECON, expedido pelo Tribunal de Contas do Estado da Bahia, 
referente ao Relatório de Auditoria para o Acompanhamento da Execução e 
Financeira da Secretaria da Saúde - SESAB, no Hospital Geral de Vitória 
da Conquista – HGVC, Hospital Geral Prado Valadares – HGPV,  Hospital 
Geral Clériston Andrade – HGCA,  Hospital Estadual da Criança – HGC  e 
Hospital Geral Ernesto Simões Filho - HGESF, no período de 09 de 
setembro a 08 de novembro de 2019. 

  

Na oportunidade, apresentamos os esclarecimentos fornecidos 
pela Superintendência de Atenção Integral à Saúde – SAIS, desta SESAB. 

  

6.2.1 - Ouvidoria. 

  

Inicialmente, cabe esclarecer que no Hospital Geral Prado Valadares – 
HGPV consta o serviço de Ouvidoria, em espaço aberto a todo cidadão 
atendido e/ou internado, dispondo de caixas de sugestões, com formulário 
próprio para pesquisa de satisfação e sugestões de melhoria, bem como 
reclamação e denúncia, conforme anexo (anexo 01). 
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Em relação ao Hospital Geral Clériston Andrade – HGCA, informamos que 
a Unidade disponibilizou caixas coletoras de opinião dos usuários do SUS, 
alocadas na recepção principal (anexo 02).   

  

Quanto ao Hospital Geral de Vitória da Conquista – HGVC, a gestão do 
citado hospital informa que se encontra em implantação na unidade as 
caixas de pesquisa de satisfação, sugestões, melhoria, reclamação e 
denúncia, com previsão de término para o mês de março de 2020. 

  

6.4.  - Ausência do Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros. 

  

Imperioso esclarecer que o HGPV solicitou a vistoria de Corpo de 
Bombeiros em 02 de março de 2020, após preenchimento do Requerimento 
Padrão, da ART para execução de projeto, código 663 e 729, e do 
formulário atinente ao do profissional responsável pelo curso de brigadista 
e do Certificado de Amostragem, (anexo 03). 

  

Em relação ao Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros do HGCA, cumpre 
cientificar que a Unidade encontra-se em reforma, desde janeiro de 
2019. Sendo assim, após finalização da reforma, o hospital solicitará 
inspeção ao Corpo de Bombeiros para concessão do AVCB. 

  

Impende explicar, outrossim, que o HGSF encaminhou Ofício 
à Coordenação Executiva de Infraestrutura da Rede Física - CEIRF/ 
SESAB, no Processo SEI nº 019.8812.2019.0092703-03, solicitando 
cadastro arquitetônico de toda a área hospitalar (interna, externa e 
construída) com vista à elaboração de Projeto de Prevenção de Combate a 
Incêndio (PPCI), Plano de Segurança Contra Incêndio e Pânico (PSCIP) e 
Projeto Contra Descargas Atmosféricas (SPDA) e sua execução, bem como 
que seja determinada a equipe técnica da CEIRF para a realização dos 
Projetos de Engenharia. 

  

Sendo assim, após elaboração dos citados processos e da referida obra, o 
HGESF solicitará inspeção ao Corpo de Bombeiros para concessão do 
AVCB. 

  

No que tange ao HEC, existe previsão de obra para a Unidade e, após 
conclusão da mesma, será solicitado inspeção ao Corpo de Bombeiros 
para concessão do AVCB. 
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Por fim, no HGVC, a gestão solicitou inspeção ao Corpo de Bombeiros para 
concessão do AVCB, em dezembro de 2019, com implementação de ações 
corretivas para o ano de 2020. 

  

6.5 – Deficiências no acesso às dependências da unidade. 

  

Importante cientificar que em relação á citada constatação, a gestão do 
HGPV vem adaptando o hospital para cumprir a Lei nº 13.146/2015, que 
instituiu a Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência, instalando 
o banheiro adaptado, barras de apoio sanitário, marcações de teclas em 
braile e sonorização nos elevadores e piso tátil, conforme evento (anexo 
04). 

  

No tocante à ausência acessibilidade nas dependências no HGCA, 
informamos que o hospital encontra-se em reforma dede janeiro de 2019 e 
a instalação dos itens necessários de acesso segue o cronograma da 
citada obra. 

  

Em relação ao HGESF, informamos que, por meio do Contrato nº 
017/2019, há um cronograma de obras a ser realizado nas dependências 
da Unidade, mas, em decorrência da pandemia que assola nosso país, o 
citado hospital ficou como referência no atendimento ao COVID-19 no 
nosso Estado, por isso algumas obras iniciadas estão pendentes de 
conclusão. 

  

Quanto ao acesso às dependências do HEC, esclarecemos que a gestão 
hospital vem o adaptando para cumprir a Lei nº 13.146/2015, que instituiu a 
Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência, instalando o banheiro 
adaptado, barras de apoio sanitário, marcações de teclas em braile e 
sonorização nos elevadores e piso tátil, conforme (anexo 05). 

  

Em relação aos itens de acessibilidade no HGVC, informamos que a 
Unidade vem realizando as adaptações necessárias, em cumprimento a 
Leu nº 13.146/2015, (anexo 06). 

  

6.5.2 – Ausência de implantação do Plano de Gerenciamento de 
Resíduos de Serviços de Saúde (PGRSS) no HGVC. 
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Cabe esclarecer que a gestão do Hospital Geral de Vitória da Conquista 
encaminhou relatório técnico a Coordenação Executiva de Infraestrutura da 
Rede Física –CEIRF/SESAB solicitando requalificação da estrutura de 
resíduos sólidos, contudo vem realizando ações corretivas e emergenciais, 
no intuito de adequar o gerenciamento de resíduos na Unidade, para e 
iniciar com a implantação do PGRSS no HGVC. 

  

6.5.4 – Impropriedades no armazenamento do lixo hospitalar no HGPV 
e HGCA. 

  

Cabe esclarecer que o HGPV encontra-se em reforma nas instalações do 
armazenamento do lixo hospitalar (anexo 07). 

  

No tocante ao HGCA informamos que o abrigo de resíduos sólidos, 
destinado ao armazenamento do lixo foi construído, faltando apenas 
ajustes finais para o devido funcionamento (anexo 08).   

  

6.5.5 – Ausência de Alvará Sanitário. 

  

Imperioso afirmar que o HGPV solicitou Renovação do Alvará Sanitário em 
07 de novembro de 2019 (anexo 09). 

  

Em relação ao Alvará Sanitário do HGCA, cumpre cientificar que a Unidade 
encontra-se em reforma, desde janeiro de 2019, com previsão de 
conclusão para abril de 2020. Sendo assim, após finalização da obra, o 
hospital solicitará nova inspeção à Vigilância Sanitária para renovação do 
Alvará. 

  

No tocante à ausência de Alvará Sanitário no HGESF, cientificamos que a 
Unidade encontra-se em processo de reforma do CME, UTI Adulto, 
Farmácia e Refeitório. Sendo assim, após finalização da obra a gestão da 
Unidade solicitará renovação do Alvará Sanitário.  

  

Cumpre informar que no HEC encontra-se em processo de reforma do 
CME e da Farmácia. Sendo assim, após finalização da obra a gestão da 
Unidade solicitará renovação do Alvará Sanitário.  

  

Ref.2411684-4

E
st

e 
do

cu
m

en
to

 fo
i a

ss
in

ad
o 

el
et

ro
ni

ca
m

en
te

. A
s 

as
si

na
tu

ra
s 

re
al

iz
ad

as
 e

st
ão

 li
st

ad
as

 e
m

 s
ua

 ú
lti

m
a 

pá
gi

na
.

S
ua

 a
ut

en
tic

id
ad

e 
po

de
 s

er
 v

er
ifi

ca
da

 n
o 

P
or

ta
l d

o 
T

C
E

/B
A

 a
tr

av
és

 d
o 

Q
R

C
od

e 
ou

 e
nd

er
eç

o 
ht

tp
s:

//w
w

w
.tc

e.
ba

.g
ov

.b
r/

au
te

nt
ic

ac
ao

co
pi

a,
 d

ig
ita

nd
o 

o 
có

di
go

 d
e 

au
te

nt
ic

aç
ão

: G
Y

M
D

E
3O

D
M

5



Quanto à ausência de Alvará Sanitário no HGVC, cientificamos que a 
Unidade encontra-se em processo de reforma. Sendo assim, após 
finalização da obra a gestão da Unidade solicitará renovação do Alvará 
Sanitário.  

  

6.6.1 – Fragilidades no controle de frequência dos profissionais 
médicos. 

  

É mister informar que a gestão do HGPV imbuída em melhorar o fluxo 
interno no acompanhamento dos processos administrativos, encaminhou 
uma Comunicação Interna (CI) nº 01/2020 às Coordenações médicas, 
médicos com vínculo SESAB; médicos com vínculo Fundação José 
Silveira  e; odontólogos com vínculo SESAB, determinando que os citados 
profissionais de saúde, assinem a entrada e saída no mesmo dia em que 
se der a execução de sua atividade. 

  

A CI, ainda, determina que as frequências fiquem disponibilizadas nos 
seguintes locais: 1) secretaria da diretoria, de segunda à sexta das 08h às 
18h; 2) recepção principal, segunda à sexta das 18h às 08h e; 3) recepção 
principal, durante 24 horas aos sábados, domingos e feriados (anexo 10). 

  

No HGCA o controle de frequência dos médicos plantonistas da 
emergência é realizado pela chefia de plantão do dia, o representante da 
Diretoria Médica e dos demais médicos da unidade, através da  Diretoria 
Geral. 

  

Quanto às fragilidades no controle de frequência dos profissionais médicos 
no HGESF, informamos que o hospital possui o controle e/ou registro de 
ponto/presença através de livros de registros e pasta de trocas 
acomodadas na portaria administrativa. 

  

No tocante ao controle de frequência dos profissionais no HGVC, cumpre 
informar que os Coordenadores/chefes dos plantões acompanham o 
cumprimento da carga horária dos profissionais médicos e 
multiprofissionais. 

  

Acrescentamos que a gestão do HGVC determinou a todos à assinatura da 
frequência diariamente e, em caso de falta injustificada ou não assinatura 
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deverá ser descontado em seus proventos, conforme legislação 
vigente (anexo 11). 

  

Cumpre-nos informar que a Superintendência de Recursos humanos – 
SUPERH, desta SESAB, em conjunto com a Diretoria de Modernização 
Administrativa – DMA/SESAB, está participando da construção do Projeto 
Piloto, capitaneado pela Secretaria da Administração, para implementação 
de Sistema de Controle de Frequência, o qual deverá ser implantado em 
todas as unidades da SESAB, cumprindo cronograma próprio a ser 
estabelecido no decorrer do andamento das atividades. 

  

6.8 – Funcionamento dos SAME’s. 

  

Cabe informar que o Hospital Geral Prado Valadares está em reforma para 
readequar o acondicionamento dos prontuários, conforme evento e 
salientamos, ainda, que esta Secretaria da Saúde encontra-se em processo 
de implantação do Prontuário Eletrônico do Paciente (PEP), por meio do 
sistema AGHuse, nas unidades assistenciais do Estado da Bahia (anexo 
12). 

  

Acrescentamos que os sistema AGHuse possibilitará registrar os processos 
administrativos, assistenciais e de apoio à assistência de forma integrada e 
com o objetivo de melhorar o atendimento ao paciente, o acesso à 
pesquisa e a gestão administrativa da instituição. 

  

Quanto ao funcionamento do SAME no HGCA, informamos que a Unidade 
encontra-se em reforma, desde janeiro de 2019, com previsão de 
conclusão para abril de 2020. Sendo assim, após finalização da obra o 
hospital remodelará o SAME para o seu devido funcionamento. 

  

Imperioso informar que o HEC possui em sua organização o 
armazenamento e acondicionamento de prontuários em locais corretos e no 
intuito de modernizar e aperfeiçoar o manuseio da guarda dos prontuários 
médicos, a hospital possui instalado e em funcionamento o sistema  RP MP 
2000i, com geração de documentos de forma eletrônica e arquivamento 
dos mesmos  também, eletronicamente, 

  

Aproveitamos para cientificar que Secretaria da Saúde encontra-se com 
procedimento de contratação de empresa especializada na guarda dos 
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prontuários, contas médicas, documentos administrativos e outros, com 
Empresa Gráfica da Bahia (EGBA), para a guarda e digitalização de 
documentos para as unidades de saúde da rede desta Secretaria da 
Saúde. 

  

Por fim, informamos que os hospitais:  Vitória da Conquista (HGVC), Prado 
Valadares (HGPV), Clériston Andrade (HGCA) e Hospital Estadual da 
Criança (HEC) estão inseridos no Projeto de digitalização e guarda de 
prontuários. 

  

6.10 – Farmacêutico responsável pela CAF sem a Anotação de 
Responsabilidade Técnica (ART). 

  

Cabe esclarecer que o Hospital Geral Prado Valadares realizou o cadastro 
do profissional de farmácia, responsável pela Central de Abastecimento 
Farmacêutico – CAF, no Conselho Regional de Farmácia, (anexo 13). 

  

6.11 – Armários dos medicamentos controlados com porta sem chave. 

  

Imperioso pontuar que a Coordenadora Farmacêutica do HGPV informou. 
por meio da Comunicação Interna nº 09/2020, que os medicamentos 
controlados (Portaria nº 344/98), da farmácia do citado hospital que no dia 
21 de setembro de 2019, a chave do armário de controlados quebrou 
dentro da fechadura, com solicitação imediata do farmacêutico ao setor de 
manutenção da Unidade  para proceder o conserto. 

  

O Coordenador do setor de manutenção ao tomar ciência retirou a 
fechadura do armário, entretanto como o armário de controlados fica dentro 
da CAF, com acesso restrito ao farmacêutico e com parta trancada com 
cadeado. 

  

Em 30 de setembro de 2019, o Coordenador do Setor de Manutenção 
colocou uma fechadura no armário de controlados, com objetivo de trancar 
com cadeado o referido armário. 

  

Por fim, a Coordenadora Farmacêutica do HGPV salienta que momento 
algum os medicamentos controlados ficaram sem segurança, pois o 
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armário de controlado fica dentro da CAF, trancada por um cadeado e com 
supervisão farmacêutica (anexo14). 

  

6.12 – Equipamentos sem uso há mais de 6 meses 

  

Imperioso esclarecer que a gestão do HGPV adquiriu a máquina 
unitarizadora, em setembro de 2018, acompanhada do quantitativo de 
insumos para 06 meses, para utilização na citada máquina, 

  

Em fevereiro de 2019 ao solicitar a aquisição de novos insumos, a Diretoria 
da Unidade identificou que não constava o código de tais insumos no 
sistema de compras da SIMPAS, assim solicitou, ainda no referido mês, a 
inclusão de tal código para iniciar a compra de tais insumos. 

  

Em abril de 2019 iniciou-se o processo licitatório para aquisição dos 
insumos necessários para utilização da máquina unitarizadora, com 
recebimento do material adquirido em 29 de novembro de 2019. 

  

Sendo assim, ratificamos que a máquina unitarizadora encontra-se 
funcionamento no Hospital Geral Prado Valadares (anexo 15). 

  

Em relação às inadequações estruturais nas unidades apontadas no 
relatório de auditoria, encaminhamos o Parecer Técnico da Coordenação 
Executiva de Infraestrutura da Rede Física – CEIRF (anexo 16). 

  

Colocamo-nos à disposição para esclarecimentos adicionais, caso sejam 
necessários. 

  

Atenciosamente, 

  
  

FÁBIO VILAS-BOAS PINTO 
Secretário da Saúde 

  
  
  

End.: 4ª Avenida, 400, Plataforma 6, Lado B, Centro Administrativo da Bahia – Salvador, CEP 41.745-002 
Site: www.saude.ba.gov.br 

 

 
Documento assinado eletronicamente por Fabio Vilas Boas Pinto, Secretário de Estado, em 
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22/05/2020, às 13:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 13º, Incisos I e II, 
do Decreto nº 15.805, de 30 de dezembro de 2014. 

 

 

A autenticidade deste documento pode ser conferida no 
site https://seibahia.ba.gov.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&id_orgao_ace
sso_externo=0, informando o código verificador 00018766486 e o código CRC C44BF32A. 

 
 

 
Referência: Processo nº 019.5120.2020.0007739-16 SEI nº 00018766486 
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http://www.legislabahia.ba.gov.br/documentos/decreto-no-15805-de-30-de-dezembro-de-2014
https://seibahia.ba.gov.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0
https://seibahia.ba.gov.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0
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